

Monitoreo y Análisis

27/julio/2023

SECRETARIO

(B-342) Impulsa Agricultura productividad sustentable del sector primario en el sur sureste del país

Con un superávit comercial por cuatro mil 118 millones de dólares a mayo pasado y crecimiento económico de 2.9 por ciento anual en el primer trimestre del año, el sector primario mexicano se presenta como pilar de la economía mexicana y se trabaja para fortalecer la producción sustentable del campo en el sur sureste, resaltó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**. 24 Horas, 14 / Reporte Índigo, 8 / La Razón de México, 14 / Heraldo de México, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001204nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001612nc.pdf

<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/7/27/la-sader-impulsa-la-agricultura-en-el-sur-sureste-de-mexico-525540.html>

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001222nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000923nc.pdf

<https://www.razon.com.mx/mexico/impulsa-agricultura-productividad-sustentable-sector-primario-sur-sureste-pais-537794>

<https://acustiknoticias.com/2023/07/impulsa-agricultura-productividad-sustentable-del-sector-primario-en-el-sur-sureste-del-pais/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/536191/Impulsa-Agricultura-productividad-sustentable-del-sector-primario-en-el-sur-sureste-del-pais.html>

<https://hojaderutadigital.mx/impulsa-agricultura-productividad-sustentable-del-sector-primario-en-el-sur-sureste-del-pais/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-impulsa-productividad-sustentable-del-sector-primario-en-el-sur-sureste-del-pais/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/07/26/impulsa-agricultura-productividad-sustentable-del-sector-primario-en-el-sur-sureste-del-pais/>

<https://889noticias.mx/noticias/busca-agricultura-generar-produccion-de-alimentos-sostenible-en-el-sur-sureste-del-pais/>

<https://headtopics.com/mx/impulsa-agricultura-productividad-sustentable-del-sector-primario-en-el-sur-sureste-del-pais-41569322>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1684297430978686976>

https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1684317669732876288

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1684302279166263300>

(B-342) Justicia a campesinos de Quintana Roo

Acompañada del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, Víctor Villalobos Arámbula, la gobernadora participó en esta reunión a la que asisten secretarios de

desarrollo agropecuario de siete estados del Sur-Sureste, para fortalecer el desarrollo regional a partir de los resultados obtenidos en Ciudad Obregón, Sonora. **Capital Estado de México, P 8**
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001797nc.pdf

A la deriva está el futuro de los productores del Valle del Yaqui tras no llegar a acuerdos

El pasado 15 de mayo centenares de productores del sur de Sonora recorrieron las calles de Ciudad Obregón para manifestarse en la Secretaría de Agricultura, exigiendo que el gobierno federal cumpliera la ley y apoyara al campo mexicano frente a la contingencia de mercado, la que no fue atendida y, tras el cierre del ciclo agrícola 2023, el futuro del sector pende de un hilo. Mario Pablos Domínguez, presidente de la Asociación Rural de Interés Colectivo (ARIC) Tres Valles, detalló que, pese al plantón de más de un mes y las mesas de diálogo, no se lograron acuerdos, aun cuando desde marzo se advirtió a **Víctor Villalobos, secretario de Agricultura**, las problemáticas que tendrían con los precios de los granos.

<https://www.tribuna.com.mx/campo/2023/7/27/la-deriva-esta-el-futuro-de-los-productores-del-valle-del-yaqui-tras-no-llegar-acuerdos-339603.html>

SECRETARÍA

(B-343) Arranca Agricultura programa Fertilizantes para el Bienestar en Tamaulipas

En Tamaulipas se beneficiará por primera vez este año a más de 11 mil productores de pequeña y mediana escala con el programa Fertilizantes para el Bienestar, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. La Jornada, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001369nc.pdf

<https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-zacatecas/>

<https://acustiknoticias.com/2023/07/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-tamaulipas/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-arranca-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-tamaulipas/>

<https://coneme.com.mx/2023/07/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-tamaulipas/>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-tamaulipas/>

<https://argonmexico.com/2023/07/26/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-tamaulipas/>

<https://cxunews.com/2023/07/26/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-tamaulipas/>

<https://estado32.com.mx/benefician-a-cerca-de-60-mil-productores-con-fertilizantes/>

<https://vistapress.com.mx/2023/07/26/inicia-en-tamaulipas-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-beneficia-a-mas-de-10-mil-productores/>

<https://lasillarota.com/estados/2023/7/26/fertilizantes-para-el-bienestar-arranca-tamaulipas-plan-para-apoyar-10-mil-productores-439985.html>

Desampara la 4T a enfermos con cáncer

Asociaciones de lucha contra el cáncer, adicciones, combate de la violencia contra la mujer, tratamientos de enfermedades raras y medio ambiente informaron que, en el Gobierno de la autoproclamada 4T dejaron de recibir los donativos que les eran entregados en anteriores administraciones. La **Secretaría de Agricultura** también apoyó con 186 millones de pesos a asociaciones, como de pequeños productores. **Unomásuno**, P.p 1-10

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000163nc.pdf

Mosaico rural / Veracruz, a la vanguardia en el sector agroalimentario / Luis P. Cuanalo Araujo

Al quinto mes del año, el valor de las ventas agroalimentarias del país se ubicó como el más alto en 31 años y permitió a México obtener divisas que superaron a las conseguidas por concepto de turismo extranjero y venta de productos petroleros. De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, las exportaciones agroalimentarias del país crecieron 4.48%, al sumar 22 mil 799 millones de dólares, con lo cual se alcanzó un superávit comercial por cuatro mil 118 millones de dólares. **Contra Réplica**, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000592nc.pdf

Enfrentan crisis presas agrícolas de la entidad

La presa Huapango ubicada en Timilpan, Estado de México, que forma parte de las ocho presas de uso agrícola asentadas en la entidad, alcanzó el peor nivel de almacenamiento al 13 de julio pasado, fecha en la que se reportó al 1.946% de llenado. Cabe recordar que, al 10 de abril pasado, la presa contaba con un almacenamiento del 5%, de acuerdo con el reporte de Almacenamiento de Agua en Presas de Uso Agrícola elaborado por el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** (último reporte actualizado). **El Sol de Toluca**, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001132nc.pdf

Premia Segalmex a Columna armada

El titular de **Segalmex**, Leonel Cota, y el Gobernador morenista Américo Villarreal presidieron el inicio de la dispersión de más de 6 mil 400 toneladas de fertilizantes para 10 mil productores, así como apoyos de **Diconsa y Liconsa**, entre ellos el reparto de despensas y productos de primera necesidad a precios subsidiados. Los apoyos beneficiarán a los municipios de San Carlos, Hidalgo, Mainero, Villagrán y San Nicolás, cuyos liderazgos respaldaron al PAN en el sexenio del albiazul Francisco García Cabeza de Vaca, pero en el 2022 manifestaron su apoyo a Villarreal y Morena. Cota detalló que este año habrán de entregar un millón 700 mil despensas al estado. **Reforma**, P2

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001620nc.pdf

Optimismo por bombardeo de nubes; beneficiará casi 30 mil agricultores en la región sur

El Programa de Estimulación de Lluvias implementado por el Gobierno Federal en Chihuahua ha sido recibido con optimismo en la región sur del Estado. Con el bombardeo de nubes proyectado para agosto, se prevé un impacto positivo en casi 30 mil sembradores que se verían beneficiados en los tres distritos de la zona sur de Chihuahua. Según estimaciones proporcionadas por los jefes de la Secretaría de Agricultura, en la zona sur del Estado, hasta junio del año en curso, se espera beneficiar 48,400 hectáreas que actualmente están sembradas en la región. **El Sol de Parral, Internet**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023102253cd.pdf

Más de 12 millones de litros de leche de cabra

Durango no solamente destaca en la producción de leche de bovino, se mantiene como el tercero con la mayor aportación de este alimento en el país. La producción de leche de cabra en Durango en el primer semestre 2023 fue de 12 millones 102 mil 499 litros, según datos de la Secretaría de Agricultura. El principal productor de leche de cabra en la República Mexicana es Guanajuato con 22 millones 367 mil 999 litros en el periodo de referencia.

<https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/mas-de-12-millones-de-litros-de-leche-de-cabra.html>

Café Político / Morena, el INB y la naturaleza del alacrán / José Fonseca

En **Segalmex** se trató de cubrir el vacío de no tener seguros de vida para los trabajadores. Se canceló la licitación por el prurito "del qué dirán"... **El Economista, 71**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000717nc.pdf

5ta Transformación /CONTRA LAS PRESIONES / Darío Celis Estrada

Incluso de funcionarios de Estados Unidos, y a contracorriente también de la tosca relación que el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene frente a las empresas españolas, **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** decidió colocar a la asturiana Corporación Alimentaria Peñasanta, de José Armando Tellado, como la mayor beneficiada en el proceso de abasto de leche en polvo para la subsidiaria **Liconsa** en el ejercicio de 2023. El organismo que maneja Leonel Cota adquirió en los últimos meses más de 22 mil toneladas de leche descremada en polvo sin fortificar, con una suficiencia presupuestaria de casi mil 800 millones de pesos. **El Heraldo de México, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000769nc.pdf

Razones / Los otros datos / Jorge Fernández Menéndez

En el fraude de **Segalmex** por 15 mil millones de pesos (las autoridades dicen que "sólo" serían 9 mil millones), a su entonces director, Ignacio Ovalle, se lo disculpó diciendo que había sido "engañado" por sus subordinados y ahí sigue, en la nómina de Gobernación. **Excélsior, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001384nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se modifica por primera ocasión el similar por el que se dan a conocer las Reglas de Operación del Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura, para el ejercicio fiscal 2023, publicado el 30 de diciembre de 2022.

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696851&fecha=27/07/2023#gsc.tab=0

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y el Estado de Hidalgo.

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696852&fecha=27/07/2023#gsc.tab=0

Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor de variedades vegetales, correspondiente al mes de junio de 2023.

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696853&fecha=27/07/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Reportó Sader más apoyos en la entidad

En comparación con 2022, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SaderBC)** ha registrado incrementos en la atención de programas, de hasta 640% en este municipio, informó Abril Sarabia, delegada de la dependencia estatal en Ensenada, y dio a conocer que dicho porcentaje se refiere al Desarrollo de Granjas Familiares, con 204 apoyos en 2023, mientras que en 2022 fueron 32. Durante la sesión ordinaria del Consejo Distrital para el Desarrollo Rural Sustentable, realizada en este puerto, expuso que para el Desarrollo de Huertos Familiares, se aprobaron 43 apoyos, lo que representa un aumento de 530% ante los 8 del 2022.

<https://www.elvigia.net/general/2023/7/27/reporto-sader-mas-apoyos-en-la-entidad-422602.html>

Blockchain en el sector agrícola

Blockchain tiene el potencial de transformar el sector de la agricultura radicalmente, como la trazabilidad de productos, certificaciones y denominaciones de origen, tokenización de activos y el sistema de pago descentralizado entre los actores del proceso productivo, así como eficiencia y transparencia. En México ya se ha usado la cadena de bloques para rastrear maíz, sorgo y soja, garantizando la autenticidad del origen de los productos. Con la que además podría almacenar y administrar datos con el fin de facilitar la implementación de sistemas inteligentes de agricultura y seguros basados en índices de cultivos. **El Financiero**, 25

https://testigos.intellicast.net/2023/07/Julio23/Imagenes_27072023/27072023001468nc.pdf

Incertidumbre sobre contratos y cambios en energía elevan costo de hacer negocios en México: EU

Entre los diversos componentes de la estrategia de respuesta a la crisis socioambiental que enfrenta nuestro planeta, uno de los de mayor importancia es el cuidado de los bosques, de los que depende en buena medida el sostenimiento de los equilibrios ecosistémicos. Entre las causas de dicha pérdida destacan el aprovechamiento forestal, los incendios y el cambio de uso de suelo para la agricultura, la industria minera y petroquímica y la urbanización. **La Jornada**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001381nc.pdf

Apoyará Guanajuato a trigueros con nuevo programa; destina 50 MDP

Para apoyar a las y los productores de trigo que obtuvieron un resultado desfavorable por la venta de su última cosecha, el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural (SDAyR), implementará el nuevo Programa de Apoyo a los Productores de Trigo, a través del cual les subsidiará una parte del costo de su cosecha. En rueda de prensa, Paulo Bañuelos Rosales, titular de la SDAyR, informó que para este propósito se ha destinado una bolsa económica de 50 millones de pesos que se distribuirán entre aproximadamente 7 mil productores, para cubrir 211 mil toneladas de trigo que se habrían comercializado en el ciclo Otoño Invierno 2022 - 2023. **El Día**, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000338nc.pdf

Disminuyo en 5 millones de hectáreas la superficie cultivada en el país: Inegi

La superficie cultivada del país bajó de 31.1 millones de hectáreas a 26.1 millones, es decir tuvo una caída de 5 millones, entre 2007 y 2022, mientras el número de unidades de producción agropecuarias activas se incrementó en 370 mil para sumar 4.4 millones, indican los Resultados Oportunos del Censo Agropecuario 2022. Los principales problemas que enfrentan las unidades de producción son los altos costos de insumos y servicios, con una prevalencia promedio en 82 por ciento de ellas; los factores climáticos afectan a 64 por ciento; las bajas ventas por covid al 37 por ciento; factores biológicos, como las plagas, a 36 por ciento, y la inseguridad a 21 por ciento, mencionó ante los legisladores Susana Pérez, responsable de los Censos Agropecuarios y Económicos. **La Jornada**, 36

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001229nc.pdf

Piden elevar nivel de programas sociales

El exgobernador de Chiapas Manuel Velasco aseguró que se debe elevar al siguiente nivel los programas sociales impulsados por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Luego en un encuentro con líderes y dirigentes campesinos coincidió en la necesidad de incrementar los presupuestos dirigidos al campo y los apoyos directos a los productores. **El Herald de México**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000749nc.pdf

Incautan toneladas de fentanilo en Colima

El decomiso se realizó en el puerto colimense y lo ejecutó la Secretaría de Marina-Armada de México, en coordinación con la Aduana Manzanillo. En su interior se localizaron 7 mil 200 botellas de mezcal artesanal, con un peso bruto de 9 mil 440 kilogramos. **Ovaciones, 22/ El Independiente, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001693nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000697nc.pdf

Articulistas / El proletariado descuidado / Víctor M. Quintana S.

Es el trabajo de las personas jornaleras lo que hace posible la exportación y generación de divisas de productos alimenticios no procesados como aguacate, tomate y jitomate, las berries, fresas y frambuesas, frutas frescas, cítricos, diferentes variedades de hortalizas, chiles, etcétera. Aunque es difícil estimarlo, se calcula que en México hay entre 2 millones y medio y 3 millones de personas jornaleras agrícolas. Su número es muy significativo si se considera, por ejemplo, que la cifra de trabajadores de la industria maquiladora de exportación es de 3 millones 127 mil personas. **La Jornada, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001371nc.pdf

El derecho piso al crimen

El Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) tuvo que pagar al crimen organizado derecho de piso para poder realizar el Censo Agropecuario 2022, además de que uno de sus empleados fue secuestrado y posteriormente liberado. Así lo reveló Susana Pérez Cadena, responsable de los censos Agropecuarios y Económicos de la dependencia durante una reunión de trabajo con diputados federales integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. Ante el cuestionamiento del vicecoordinador del PT, Reginaldo Sandoval sobre los principales obstáculos que enfrentó el instituto para realizar el censo agropecuario, Pérez Cárdenas reconoció que se tuvo que pagar tanto para ingresar a las zonas dominadas por grupos del crimen organizado, así como pagarle a personas de la comunidad que conocieran a la población y a los mismos delincuentes para poder realizar el levantamiento de datos. **Excélsior, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001358nc.pdf

Artículo / Recuperación del campo mexicano / Ricardo Monreal

A partir de 2018, el Gobierno de México inició un proceso de recuperación y fortalecimiento de nuestro campo, después de que junto con la autosuficiencia alimentaria, las personas que lo trabajan y sus familias padecieran un largo periodo de desatención por parte de la tecnocracia neoliberal enquistada en el poder durante poco más de 35 años. Así, desde hace cinco años se ha procurado generar bienestar para las y los campesinos, sus familias y los productores del campo, además de avanzar hacia la autosuficiencia alimentaria y la transición

agroecológica. Esta última conlleva una agricultura que respete al medio ambiente y garantice las necesidades alimentarias de toda la población. **El Sol de México, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000928nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Más sobre inflación / Arturo Damm Arnal

En el anterior Pesos y Contrapesos vimos que en la primera quincena de julio del año pasado la inflación general fue 8.16% y que, un año después, en la primera quincena de este julio, fue 4.79%, 3.37 puntos porcentuales menor, el 41.30%. También vimos que la inflación subyacente, que "se obtiene eliminando, del cálculo del índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), los bienes y servicios cuyos precios son más volátiles, o bien, que su proceso de determinación no responde a condiciones de mercado. Así, los grupos que se excluyen son agropecuarios, energéticos y tarifas autorizadas por distintos órdenes de gobierno. **La Razón de México, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001239nc.pdf

El Contador /Redacción

Los efectos del cambio climático han provocado en México temperaturas extremas, afectando gravemente la agricultura, la biodiversidad y la seguridad alimentaria. En este contexto, el programa Gobernanza Climática para Consejeros y Altos Directivos, impartido por Chapter Zero México, este programa busca dotarlos de las herramientas necesarias para liderar estrategias empresariales comprometidas con la sostenibilidad ambiental. **Excélsior, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001349nc.pdf

Artículo / Alianzas estratégicas para una acción climática efectiva / Roberto Vázquez Cano

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) establece que lo sostenible es aquello que satisface las necesidades de las generaciones presentes y futuras, a la vez que garantiza rentabilidad, salud ambiental y equidad social y económica. El "Programa de Apoyo al Abastecimiento Responsable", por ejemplo, es un proyecto conjunto del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) y la iniciativa privada mexicana que fortalece la conexión entre la naturaleza y las personas a través de la capacitación en agricultura sustentable. **El Sol de México, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000937nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Llega a Tabasco y Tamaulipas petróleo derramado en Campeche

Habitantes y pescadores de la zona de Villa Sánchez Magallanes en el municipio de Cárdenas, Tabasco, denunciaron la presencia de residuos de petróleo disperso en las costas de esa entidad, proviene del derrame en la plataforma siniestrada en Campeche el pasado 7 de julio.

Hoja 8 de 13

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

www.gob.mx/agricultura

Javier Candeleró Osorio, presidente de la Federación Santanera de Sánchez Magallanes aseguró que más de 25 cooperativas pesqueras y acuícolas han sido afectadas por este hidrocarburo, que tiene tres días arribando a sus playas y lagunas sin que alguna autoridad haya acudido a brindarles apoyo. **El Independiente**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000694nc.pdf

Tenemos fe; queremos que ya se acabe la contaminación

Debido a la contaminación, el producto marino comenzó a escasear. En las bodegas de mariscos casi no hay pez sierra, peto, bonito y jurel; todas, especies marinas que son atrapadas con filamentos (redes). Las tortugas golfinas llegan a morir en las playas, como lo han documentado habitantes a través de videos y fotografías. **El Universal**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001137nc.pdf

Campo tortuguero en riesgo

Residuos de combustóleo recalaron a la orilla en playa bonita en Campeche, derivado de la fuga de aceite que se presentó en días pasados en los campos marítimos de Ek Balam de la sonda del complejo Cantarell, que alcanzó una extensión de 467 kilómetros cuadrados. **Excelsior**, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001538nc.pdf

Fue un mal necesario, justifica la Conagua

Tras lamentar la muerte de miles de peces en la Presa El Saucillo en Rincón de Romos, la Conagua está monitoreando de cerca los avances de las obras en el lugar para asegurar que se realicen con la mayor rapidez posible y garantizar que se mantenga la calidad necesaria para prevenir futuros problemas, señaló su titular, Luis Valdivia. Dijo que la presa, de propiedad federal, tiene una concesión de agua destinada principalmente para riego agrícola. Pero, los pobladores también la usan para siembra de peces y pesca de subsistencia o comercial, con permisos de la **Comisión Nacional de Acuicultura y Pesca (Conapesca)**. Dijo que se coordinan esfuerzos con la Subdelegación de Pesca de la **SADER** para implementar un plan de repoblación de peces una vez restablecidas las condiciones de almacenamiento del embalse.

<https://www.heraldo.mx/fue-un-mal-necesario-justifica-la-conagua/>

Arribazón de crudo, ootro golpe a la pesca

La contaminación por la arribazón de hidrocarburo se convirtió en otra amenaza para la pesca en costas de Cárdenas, Tabasco, que ya está afectada por las restricciones petroleras. Los pescadores aseguran que por tercera ocasión en el año la presencia de crudo y manchas de hidrocarburo que han llegado a las costas, afecta su actividad principal. Desde el pasado fin de semana se ha reportado una fuerte contaminación por hidrocarburo en forma de grumos de

chapopote, dejando a los pescadores y habitantes de la zona preocupados por las consecuencias en sus medios de vida.

<https://www.tabascohoy.com/arribazon-de-crudo-ootro-golpe-a-la-pesca/>

COMERCIO EXTERIOR

Compra México 13% más res y cerdo a EU

México es un comprador clave para Estados Unidos de carne de res y cerdo. Entre enero y mayo de este año, EU envió 447,081 toneladas de carne de cerdo al País, 36.6% del total de ventas estadounidenses al exterior de ese producto, que fueron 1.22 millones de toneladas, según datos de la US Meat Export Federation (USMEF). Además, dicha cifra representó un aumento de 13% anual en las ventas de proteína porcina a México. "La recuperación del sector restaurantero y hotelero de México ha favorecido el posicionamiento de nuevos cortes de cerdo en el mercado", dijo el organismo estadounidense en un reporte. Entre los pedidos que más demanda México de Estados Unidos están las piernas y lomo de cerdo. **Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001753nc.pdf

Preocupa a expertos viabilidad del T-MEC

La gestión de las disputas en el marco del TMEC está dando lugar a crecientes preocupaciones sobre la viabilidad y el futuro del acuerdo comercial, de acuerdo con Andrew I. Rudman y Christopher Sands, expertos del think tank Wilson Center. Algunos de los temas conflictivos incluyen las reglas de origen en la industria automotriz; las políticas energéticas adoptadas por México; la prohibición del maíz transgénico en territorio mexicano y la implementación de los compromisos de acceso al mercado lácteo de Canadá. **El Financiero, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001522nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Aumenta el gasto en alimentos

La ENIGH 2022 reportó que el gasto corriente monetario de los hogares se ubicó en 39 mil 965 pesos trimestrales, lo que implicó un alza de 17.5% frente a 2020 y 4.0% frente a 2016. El mayor peso del gasto lo tienen los alimentos, que con 15 mil 59 pesos trimestrales, se elevó 11.5% frente a 2016. Ahora el rubro de alimentos representa 37.796 del gasto total de los hogares, desde un 35.1% que pesaba en 2016. Cabe destacar que, en los hogares más pobres, el peso de los alimentos y bebidas representa la mitad de su gasto. **Excélsior, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001458nc.pdf

Ya no alcanza para nada, no se puede estirar el dinero se quejan amas de casa

En los mercados, amas de casa buscan el lugar con el mejor precio para que les alcance el presupuesto Amas de casa se quejan por el alto precio en qué se encuentran algunos

productos de la canasta básica como el pollo y la carne que alcanzan los 100 pesos el kilo de pechuga y el kilo entero a 100 pesos, pues su precio varía de acuerdo a la necesidad del consumidor. Este producto que es de primera mano y que no puede faltar en las mesas de los mexicanos, su precio suele variar dependiendo el lugar donde se compra. **La Prensa, 1/ Reporte Índigo, 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001345nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001713nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Entrega más de 24 mil apoyos alimentarios a familias vulnerables

Con el propósito de combatir la carencia alimentaria y apoyar su economía familiar, el Gobierno de Huixquilucan entregó más de 24 mil 500 apoyos alimentarios durante el primer semestre de 2023, para apoyar a la población de diversas comunidades que presentan algún grado de vulnerabilidad social. La presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, señaló que, entre las prioridades que ha establecido su administración, está el trabajar para garantizar los derechos sociales de las y los huixquiluquenses, entre ellos, el asegurar el acceso a una mejor alimentación, procurar una buena salud, apoyar la economía familiar y reducir las desigualdades, a través de una alimentación digna y saludable. **Uno más uno, 17/ Diario Amanecer, 8/**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000251nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000328nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Plan Forestal de Puebla: cuidado de la casa común

Entre los diversos componentes de la estrategia de respuesta a la crisis socioambiental que enfrenta nuestro planeta, uno de los de mayor importancia es el cuidado de los bosques, de los que depende en buena medida el sostenimiento de los equilibrios ecosistémicos. Entre muchas otras funciones, fungen como grandes contenedores de dióxido de carbono de la atmósfera, gran proveedor de oxígeno y un importante regulador de la humedad y la temperatura de su entorno. Por ello la pérdida de superficie forestal se traduce en la disminución de las precipitaciones, la erosión del suelo, la desertificación del paisaje y la pérdida de mantos acuíferos, todo lo cual acelera el proceso del cambio climático. **La Jornada, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001373nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Mancha de crudo en Campeche, del tamaño de Tláhuac

Los restos del derrame de Pemex en Ek Balam, Campeche, aún continúan en el Golfo de México y, según imágenes del 24 de julio, hay una mancha de 89 kilómetros equivalente a la superficie de la alcaldía Tláhuac en la Ciudad de México, dijo Gabriela Gómez, encargada de las estaciones receptoras del Laboratorio Nacional de Observación de la Tierra de la UNAM. Explicó que los recientes derrames alcanzaron 467 km, el área total de la capital del país. El director de Pemex, Octavio Romero, sostuvo que no se trató de una fuga, sino de emanaciones naturales del yacimiento Cantarell, llamadas chapopoterías. Pescadores cuentan que la mancha de aceite es tan densa que hasta podrían caminar sobre el chapopote. **El Universal**, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000956nc.pdf

El INE impone reglas a todos los aspirantes

El INE aprobó normas para garantizar que los procesos internos de los partidos no violen la equidad en la contienda rumbo al 2024, al convertirse en precampañas y campañas. El tope de gastos será de poco más de 34 millones de pesos, pero los aspirantes no podrán aportar a sus propias giras más de 2.1 millones. **Excélsior**, P.p1 https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001308nc.pdf

Batea AMLO al INE; promueve a Morena

Una vez más, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ignoró ayer la prohibición del INE y utilizó su mañanera ahora para promover dos encuestas en las que Morena encabeza las preferencias rumbo a la elección de 2024. Consciente de la falta, confió en que los consejeros y el Tribunal Electoral no lo sancionen por la violación a las medidas cautelares, ordenadas por la Comisión de Quejas el pasado 13 de julio. **Reforma**, P.p1 https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001530nc.pdf

Disminuye la brecha de ingresos entre 2018 y 2022

Los ingresos en los hogares mexicanos han crecido en lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel sobre todo en los de menores recursos, y solo cayeron en los más ricos. Datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2022 del INEGI mostraron que entre 2018 y 2022 los ingresos promedio por hogar aumentaron 4.6 por ciento, en términos reales. **El Financiero**, P.p 1 https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001286nc.pdf

SRE: ingresan al país 200 mil armas ilegales de EU al año

En la reunión bilateral entre México y Estados Unidos, la representación mexicana hizo ver a los emisarios de Washington que cada año entran alrededor de 200 mil armas de manera ilegal al país. En ese contexto, los representantes de la Casa Blanca reconocieron que se trata de un "problema gravísimo", pues gran parte de ese arsenal termina en poder de las bandas de la delincuencia organizada. **La Jornada**, P.p1 https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023001153nc.pdf

POLÍTICAS

Crónica de las corcholatas presidenciales y otros adelantados

Claudia Sheinbaum dio a conocer mediante sus redes sociales que en 35 días, 32 estados de la República Mexicana. Adán Augusto López Hernández estuvo en la alcaldía Tlalpan. Marcelo Ebrard visitó Coahuila y en Torreón. Zacatecas, Aguascalientes y Guanajuato fueron las escalas esta semana del recorrido de Ricardo Monreal. Gerardo Fernández Noroña partió rumbo a Estados Unidos. Manuel Velasco, de visita en Baja California Sur, comentó "La prohibición para la pesca comercial del #PezDorado debe permanecer en la Ley. **El Independiente, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_27072023/27072023000674nc.pdf